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ATA Nº 05/2018 – REUNIÃO ORDINÁRIA DA COMISSÃO LOCAL DE ENSINO DO 
CAMPUS ALEGRETE 

Às quinze horas e quarenta e dois minutos do dia dezesseis de maio de dois mil e 
dezoito reuniram-se, na sala 201 do prédio da Diretoria de Tecnologia da Informação e 
Comunicação (DTIC) da UNIPAMPA, sito à Avenida Tiarajú, 810, Bairro Ibirapuitã, 
Alegrete/RS, os membros da Comissão Local de Ensino, sendo eles: Felipe Denardin 
Costa – Coordenador Acadêmico; João Pablo Silva da Silva – Coordenador do Curso de 
Engenharia de Software; Ederli Marangon – Coordenador do Curso de Engenharia Civil; 
Giovani Guarienti Pozzebon – Coordenador Curso de Engenharia Elétrica; Mauricio Paz 
França – Coordenador do Curso de Engenharia Mecânica; Carlos Aurélio Dilli 
Gonçalves – Coordenador do Curso de Engenharia Agrícola; Amanda Meincke Melo – 
Coordenadora do Curso de Ciência da Computação; Marcos Vinício Thomas Heckler – 
Coordenador substituto do Curso de Engenharia de Telecomunicações; Felipe Bovolini 
Grigoletto – Coordenador do Programa de Pós-Graduação em Engenharia Elétrica; 
Cesar Flaubiano da Cruz Cristaldo – Coordenador do Programa de Pós-Graduação em 
Engenharia; Telmo Egmar Camilo Deifeld – Coordenador da Especialização em 
Engenharia Econômica; Andréa Sabedra Bordin - Coordenadora da Comissão Local de 
Extensão; Djeisson Hoffmann Thomas – Coordenador da Comissão Local de Pesquisa; 
Divane Marcon – representante docente; Henrique Finatto – representante discente; 
Maria Cristina Carpes Marchesan – representante dos TAE. 
Inclusões de pauta: Inclusão de CCCGs no PPC do curso de Engenharia Agrícola; 
Alteração da data da reunião ordinária 06-2018 da CLE para o dia 06 de junho. 
Votação da Pauta: aprovada por unanimidade. 
INFORMES:  
Relatório de Gestão: o prof. Felipe Costa informou que o Relatório de Gestão 2017 
está em fase final de preenchimento e deverá ser apresentado na próxima reunião do 
Conselho do Campus. 
Cálculo Zero: o prof. Felipe Costa informou que não foi realizado o encaminhamento 
referente ao projeto Cálculo Zero proposto na última reunião da Comissão Local de 
Ensino. Sendo assim, o docente comunicou que dará o encaminhamento proposto e 
trará a resposta na próxima reunião da comissão.  
Novos professores: o prof. Felipe Costa informou que os professores substitutos 
Miguel Ecar, Daniel Lemes e Alessandro Nunes entraram em exercício. Além disso, o 
docente informou que o professor substituto para a área de Produção, Colheita, 
Transporte e Processamento de Produtos Agrícolas declinou e o segundo colocado no 
concurso foi chamado. Adicionalmente, o Coordenador Acadêmico comunicou que o 
professor efetivo Rodrigo Mansilha entrou em exercício. O prof. Felipe Costa informou, 
também, que o primeiro colocado do concurso de Mecânica dos Sólidos foi nomeado. 
Em seguida, o docente noticiou que a redistribuição do professor Wang Chong foi 
publicada no Diário Oficial da União. Por fim, o prof. Felipe Costa informou que na 
última reunião do CONSUNI a reitoria sinalizou positivamente em relação ao 
preenchimento das vacâncias ocorridas em 2018.  
Alteração da data da reunião ordinária 06-2018 da CLE: o prof. Felipe Costa 
informou que solicitou a alteração da data reunião ordinária 06-2018 da CLE para o dia 
06 de junho porque estará em um congresso na data previamente agendada para a 
reunião.  
Oferta 2018/2: o prof. Felipe Costa informou que encaminhou aos Coordenadores de 
Curso os arquivos para a confecção da oferta de componentes curriculares para o 
segundo semestre de 2018. Conforme o Coordenador Acadêmico, de acordo com o 
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calendário acadêmico a oferta deve ser encaminhada para as comissões de ensino 
para a aprovação até o dia 11 de junho. Desta forma, a antecipação da reunião da 
Comissão Local de Ensino do dia 13 de junho para o dia 06 de junho contempla o 
calendário acadêmico. Além disso, o prof. Felipe Costa solicitou aos Coordenadores de 
Curso que o Campus Alegrete volte a manter o horário de reuniões e que sejam 
alocadas componentes curriculares no horário de reuniões apenas em casos 
excepcionais.  
Defesa de doutorado de Jaelson Budny: o prof. Ederli Marangon informou que no dia 
19 de abril de 2018 o prof. Jaelson Budny defendeu o seu doutorado na UFRJ e 
destacou que o docente não solicitou afastamento para concluir o doutorado. 
Processo de reconhecimento do curso de Engenharia de Telecomunicações: o 
prof. Felipe Costa informou que a avaliação in loco referente ao processo de 
reconhecimento do curso de Engenharia de Telecomunicações será realizada nos dias 
28 e 29 de maio de 2018.  
Reunião com a PROGRAD: o prof. Felipe Costa informou que foi agendada uma 
reunião da PROGRAD com os Coordenadores de Curso e com os membros dos NDEs 
para o dia 29 de maio de 2018. 
RELATÓRIO DE ATIVIDADES 2017/2 DE NATALIA BRAUN CHAGAS - Relatora 
Divane Marcon 
A prof.ª Divane Marcon apresentou o seu parecer favorável ao relatório das atividades 
realizadas durante segundo semestre de 2017 da servidora Natalia Braun Chagas. 
Conforme o parecer, foram encaminhados à Comissão Local de Ensino os seguintes 
documentos: relatório de atividades desenvolvidas, parecer do orientador de doutorado 
e histórico escolar. 
Votação: a Comissão Local de Ensino emitiu parecer favorável por unanimidade. 
RELATÓRIO DE ATIVIDADES DE CHIARA VALSECCHI - Relatora Divane Marcon 
A prof.ª Divane Marcon apresentou o seu parecer favorável ao relatório das atividades 
realizadas durante o período de 15/12/2017 a 01/03/2018 da servidora Chiara 
Valsecchi. Conforme o parecer, foram encaminhados à Comissão Local de Ensino os 
seguintes documentos: relatório de atividades desenvolvidas, parecer do orientador de 
doutorado e comprovante de defesa de tese. 
Votação: a Comissão Local de Ensino emitiu parecer favorável por unanimidade. 
RECOMPOSIÇÃO DO NDE-CC - Relatora Amanda M. Melo 
A prof.ª Amanda Melo apresentou a nova composição do NDE do curso de Ciência da 
Computação, conforme segue: Amanda Meincke Melo (Presidente); Marcelo Caggiani 
Luizelli (Secretário); Aline Vieira de Mello; Diego Luis Kreutz; Letícia Gindri; Marcelo 
Resende Thielo. 
Votação: a Comissão Local de Ensino emitiu parecer favorável por unanimidade. 
TABELA DE ACGS PARA O PPC 2019 DO CURSO DE CIÊNCIA DA COMPUTAÇÃO 
E PARA OS PCCS 2010 E 2018 DO CURSO DE ENGENHARIA DE SOFTWARE - 
Relatora Amanda M. Melo 
A prof.ª Amanda Melo apresentou a atualização da Tabela de ACGs aprovada pelas 
comissões de curso de Ciência da Computação e de Engenharia de Software. 
Conforme a ata da comissão de curso de Ciência da Computação apresentada, a nova 
Tabela de ACGs deverá ser incorporada ao PPC 2019 do curso. De acordo com ata da 
Comissão de Curso apresentada, descaram-se os seguintes aspectos da proposta: 
valorização de cada hora desenvolvida pelos alunos, valorização do estudo da língua 
inglesa, adoção do Qualis para avaliação da produção de ensino e de pesquisa.  
Votação: a Comissão Local de Ensino emitiu parecer favorável por unanimidade. 
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PROPOSTA DE ENCAMINHAMENTO DA SUBCOMISSÃO DE AVALIAÇÃO DE 
PROJETOS DE ENSINO - Relatora Amanda M. Melo 
A prof.ª Amanda Melo informou que a subcomissão de avaliação de projetos de ensino 
está reprovando projetos e relatórios com frequência. Além disso, a docente explicou 
que os editais como o PDA, por exemplo, está adotando como critério apenas a 
submissão dos relatórios dos projetos, e não a sua aprovação. Na sequência, a docente 
informou que há relatórios que precisam ser corrigidos diversas vezes pelos 
proponentes. Neste sentido, a relatora sugeriu o envio de orientações a respeito de 
cuidados em relação à confecção dos relatórios de projetos de ensino e estabelecer que 
os projetos passem a ser avaliados pela subcomissão de avaliação de projetos de 
ensino apenas se os relatórios antigos forem aprovados. Após discussão, o prof. Carlos 
Gonçalves sugeriu, como alternativa, que seja solicitado às pró-reitorias que incluam 
nos editais de projetos o impedimento de novas submissões caso haja pendências de 
relatórios. Posteriormente, o prof. Felipe Costa considerou que esta comissão não 
possui autonomia para colocar em prática a proposta inicial, uma vez que, conforme o 
docente, as regras devem ser estabelecidas pelas comissões superiores. Por fim, foram 
postos em votação os seguintes encaminhamentos, conforme segue: 
- Primeiro encaminhamento: estabelecer que a subcomissão de avaliação de projetos 
de ensino avalie os projetos submetidos apenas se o proponente não possuir relatórios 
pendentes de aprovação. Votação: cinco votos favoráveis. 
- Segundo encaminhamento: encaminhar um memorando à Comissão Superior de 
Ensino solicitando que seja estabelecido um novo fluxo para a avaliação de novos 
projetos de ensino e monitoria. Nessa nova proposição novos projetos, submetidos, 
somente serão avaliados pelas Comissões Locais de Ensino dos campi, caso 
proponentes possuírem os relatórios dos projetos de ensino e monitoria encerrados 
aprovados nas instâncias necessárias. O prof. Telmo Deifeld sugeriu, também, que seja 
estipulado, pela Comissão Superior de Ensino, o prazo máximo para a submissão do 
relatório após o encerramento do projeto e o prazo para a avaliação dos relatórios pelas 
Comissões Locais de Ensino dos campi. Votação: nove votos favoráveis.  Votação: 
nove votos favoráveis. 
Abstenções: duas abstenções. 
Resultado da votação: aprovado o segundo encaminhamento com nove votos 
favoráveis. 
SECRETARIA DE CURSOS: o prof. Felipe Costa registrou aos membros da Comissão 
Local de Ensino que a Secretaria de Cursos de Graduação está ativa novamente, com a 
servidora Camila Lacerda, na sala 121.  
COORDENADOR SUBSTITUTO DA EE - Relator Giovani Pozzebon 
O prof. Giovani Pozzebon informou que a comissão do curso de Engenharia Elétrica 
aprovou a indicação do prof. Guilherme Sebastião da Silva como coordenador substituto 
do curso. 
Votação: a Comissão Local de Ensino emitiu parecer favorável por unanimidade. 
RECOMPOSIÇÃO DO NDE DA EE - Relator Giovani Pozzebon 
O prof. Giovani Pozzebon apresentou a nova composição do NDE do curso de 
Engenharia Elétrica, conforme segue: Giovani Guarienti Pozzebon (Presidente), 
Guilherme Sebastião da Silva (Secretário), Sidinei Ghissoni, José Wagner Maciel 
Kaehler, Eduardo Machado dos Santos, Jumar Luís Russi, Natalia Braun Chagas e Ana 
Paula Carboni de Mello (Suplente).  
Votação: a Comissão Local de Ensino emitiu parecer favorável por unanimidade. 
PARECER SOBRE A PROPOSTA DE ALTERAÇÃO DA EMENTA DE QUÍMICA 
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GERAL - Relator Marcos V. T. Heckler 
O prof. Marcos Heckler informou que a Comissão de Curso de Engenharia de 
Telecomunicações emitiu parecer favorável à alteração de ementa da disciplina 
Química Geral e Experimental proposta pela prof.ª Ana Paula Garcia. Após discussão, 
foi decidido que será necessário solicitar à proponente o envio da ementa completa 
para apreciação. 
PARECERES SOBRE A PROPOSTA DE CRIAÇÃO DA DISCIPLINA "CÁLCULO 
VETORIAL E APLICAÇÕES" - Relator Marcos V. T. Heckler 
O prof. Marcos Heckler informou que a comissão de curso de Engenharia de 
Telecomunicações emitiu parecer desfavorável à proposta da criação da disciplina 
“Cálculo Vetorial e Aplicações”.  
INCLUSÃO DA CCCG TÓPICOS DE CÁLCULO APLICADO À ENGENHARIA AOS 
CURSOS DE ENGENHARIA DE TELECOMUNICAÇÕES E ENGENHARIA ELÉTRICA 
- Relator Marcos V. T. Heckler 
O prof. Marcos Heckler apresentou a ementa da CCCG Tópicos de Cálculo aplicado à 
Engenharia, elaborada em alternativa à proposta de “Cálculo Vetorial e Aplicações”. 
Carga horária: 60 horas. Pré-requisitos: Álgebra Linear; Geometria Analítica; Cálculos I, 
II e III, Equações Diferenciais I; Equações Diferenciais II (concomitante). Após a 
apresentação da ementa, o relator informou que o curso de Engenharia de 
Telecomunicações emitiu parecer favorável à inclusão da CCCG ao PPC do curso. O 
prof. Giovani Pozzebon informou que o curso de Engenharia Elétrica também emitiu 
parecer favorável à inclusão da ementa apresentada e solicitou a aprovação da CCCG 
para o curso de Engenharia Elétrica em conjunto com a aprovação para o curso de 
Engenharia de Telecomunicações. O prof. Ederli Marangon informou que o curso de 
Engenharia Civil analisou a proposta e emitiu parecer desfavorável à inclusão da CCCG 
para o curso. 
Votação: a Comissão Local de Ensino emitiu parecer favorável por maioria, com um 
voto contrário e uma abstenção, à inclusão da CCCG Tópicos de Cálculo Aplicado à 
Engenharia aos PPCs dos cursos de Engenharia de Telecomunicações e de 
Engenharia Elétrica.  
PROJETO DO I SEMINÁRIO DE CIÊNCIA E TECNOLOGIA APLICADA (SCTA) - 
Relator Felipe Costa 
O prof. Felipe Costa apresentou o projeto do I Seminário de Ciência e Tecnologia 
Aplicada para a apreciação da Comissão Local de Ensino. Conforme o documento 
apresentado, o I Seminário de Ciência e Tecnologia Aplicada (SCTA) tem como objetivo 
a demonstração de trabalhos acadêmicos na área tecnológica que validem questões 
importantes de pesquisa ou apresentem protótipos inovadores. O prof. Djeisson 
Thomas sugeriu a alteração da data do seminário para coincidir com o Dia C da 
Ciência. Votação, considerando a sugestão de alteração da data do evento: a Comissão 
Local de Ensino emitiu parecer favorável por maioria com uma abstenção. 
PREENCHIMENTO DA VAGA DO PROF. EWERSON CARVALHO COM O PRÓXIMO 
CLASSIFICADO NO CONCURSO PARA PROFESSOR EFETIVO DE ALGORITMOS 
E ESTRUTURA DE DADOS - Relatora Amanda M. Melo 
A prof.ª Amanda Melo informou que a comissão de curso de Ciência da Computação 
aprovou o aproveitamento do próximo candidato classificado no concurso para 
professor efetivo na área de Algoritmos e Estrutura de Dados para o preenchimento da 
vaga do professor Ewerson Carvalho. 
Votação: a Comissão Local de Ensino emitiu parecer favorável por unanimidade. 
Os professores Cesar Cristaldo, Divane Marcon, Giovanni Pozzebon, Andréa Bordin e 
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Telmo Deifeld ausentaram-se da reunião.  
REVITALIZAÇÃO DOS LABORATÓRIOS DE INFORMÁTICA DO CAMPUS - Relatora 
Amanda M. Melo 
A prof.ª Amanda Melo informou que essa discussão ocorre há tempos nas comissões 
de curso de CC e ES. Conforme a ata apresentada o prof. Claudio Schepke e o servidor 
Sandro Oliveira mencionaram que há urgência de atualização dos laboratórios de 
informática. Além disso, o documento informa que ao menos dois, dos cinco 
laboratórios de informática do campus, já apresentam déficit de máquinas: o Laboratório 
03 e o Laboratório 04. O documento registra, também, que os laboratórios de 
informática são compartilhados por todos os cursos do campus e a obsolescência das 
máquinas já está comprometendo a execução de alguns softwares. O prof. Felipe Costa 
informou que solicitará ao STIC um levantamento a respeito dos laboratórios e dos 
modelos das máquinas para a apresentação no Conselho do Campus. O prof. João 
Pablo da Silva informou que esta informação está atualizada no PPC do curso de 
Engenharia de Software. 
O prof. Felipe Grigoletto ausentou-se da reunião. 
REAVALIAÇÃO DE CARGA HORÁRIA DE ACGS DO CURSO DE ENGENHARIA 
AGRÍCOLA - Relator Carlos Gonçalves 
O prof. Carlos Gonçalves informou que o colegiado do curso de Engenharia Agrícola 
aprovou a reavaliação das cargas horárias de ACGs do curso. Conforme a ata do 
colegiado apresentada, foram reavaliados os seguintes itens: item 1.4 Participação em 
evento internacional, que passou de 5 horas para 8 horas por evento; item 1.7 
Palestrante em Eventos da Área, que passou de 1 hora para 5 horas por evento; item 2 
Estágios Extracurriculares – na área, com carga horária por atividade de 5 h para cada 
40h de estágio e Evento Cultural Supervisionado que passou para o item 8 com carga 
horária por atividade de 2 horas por evento (mínimo 15 horas e máximo 20 horas). Além 
disso, também conforme a ata do colegiado do curso apresentada, foi definido que a 
partir do segundo semestre de 2018 será cobrado o mínimo de 10% de carga horária 
para cada grupo de atividades (I. Ensino, II. Pesquisa III. Extensão e IV. Culturais e 
Artísticas, Sociais e de Gestão) conforme consta no PPC do curso.  
Votação: a Comissão Local de Ensino emitiu parecer favorável por unanimidade. 
INCLUSÃO E ALTERAÇÃO DE CCCGS NO PPC DO CURSO DE ENGENHARIA 
AGRÍCOLA - Relator Carlos Gonçalves 
O prof. Carlos Gonçalves apresentou a ata do colegiado do curso de Engenharia 
Agrícola na qual consta a aprovação da inclusão das seguintes CCCGs no PPC do 
curso: Produção de grãos e Sementes I e Geoprocessamento e Agricultura de Precisão, 
do IF Farroupilha, e Desenho Mecânico Computacional, Ciência e Engenharia dos 
Materiais e Cálculo Numérico, da Unipampa. Além disso, o relator informou que o 
colegiado do curso decidiu inserir pré-requisitos para algumas componentes 
curriculares. Conforme a ata do colegiado do curso apresentada, as inserções são as 
seguintes: Segurança do Trabalho – passa a ter pré-requisito de 2500 horas de 
componentes curriculares obrigatórias; Projetos Integrados – passa a ter pré-requistito 
de 2500 horas; TCC I – passa a ter como pré-requisito a componente curricular 
Metodologia Científica acrescido de 2900 horas de componentes curriculares 
obrigatórias; TCC II – passa a ter TCC I como pré-requisito. 
Votação: a Comissão Local de Ensino emitiu parecer favorável por unanimidade. 
A prof.ª Amanda Melo ausentou-se da reunião. 
ALTERAÇÃO DA DATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA 06-2018 DA CLE - Relator Felipe 
Costa 
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Data da reunião ordinária 06-2018 da CLE foi alterada pelos membros da Comissão 
Local de Ensino, consensualmente, para o dia 06 de junho de 2018.  
Nada mais havendo a tratar, foi encerrada a reunião às 18 horas e 16 minutos e lavrada 
a presente Ata, que será assinada por mim, Leandro Cardoso de Oliveira, Assistente em 
Administração, e pelos demais presentes. As declarações desta reunião estão gravadas 
e disponíveis para consulta.  
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